

RENCONTRE

Un nouveau visage au marché africain de Bagnols

Mana : une vie pour aider les handicapés togolais

Pasteur aumônier, elle se bat pour la réinsertion des plus démunis



Mana devant son stand de batiks et d'objets sculptés par les artisans togolais. Les bénéfices de la vente iront à la réinsertion.

Photo F.V.

■ C'est la dernière venue sur le grand marché africain de Bagnols. Et à voir son large sourire, pas de doute, elle est contente d'être là. L'histoire de Mana est marquée avec sa terre natale, le Togo. Rien ne semblait prédisposer la petite fille de Kpalimé, petit village du sud togolais, à participer, ce week-end, à la neuvième édition de l'Afrique à Bagnols, dans une démarche humanitaire.

Quand elle quitte son pays, à l'âge de 18 ans, et atterrit en France, c'est plutôt pour se diriger vers les Beaux-Arts et s'occuper d'ateliers de batiks, cette peinture sur coton à base de cire d'abeille et de paraffine. Mais les trajectoires de vie ne sont pas toujours rectilignes et réservent leur lot de surprises... « Je faisais aussi partie d'un groupe de jeunes qui rendaient souvent visite aux malades, qui leur faisaient des cadeaux à la fin de l'année. J'ai côtoyé des anciens prisonniers. J'ai vu des situations vraiment difficiles, des malades qui n'arrivaient pas à payer leur médicament. Cela m'a

beaucoup touché ».

Et voilà Mana Yeu troquant les ateliers de batik pour les cours de théologie, à Montpellier, où elle apprend au passage le Grec et l'Hébreu!

Aujourd'hui pasteur aumônier de l'église réformée, elle est résolument engagée dans les associations à caractère humanitaire.

Parmi elles, le Centre chrétien d'aide sociale du Togo. La mission est immense : il s'agit de faire vivre un Centre de réinsertion pour personnes handicapées physiques et anciens détenus, au Togo. Il faut l agrandir pour inscrire au moins 20 des 70 personnes inscrits sur la liste d'attente, rechercher des marchés aux objets fabriqués pour pouvoir faire vivre les artisans, trouver des fonds pour créer un orphelinat.

Chaque année, l'association définit un objectif. L'an passé, elle a récupéré une maison à retaper. Cette année, il faut trouver 30 000 F pour acquérir un Berlingo :

**Récupérer
10 000 F
pour avoir
un Berlingo**

le véhicule permettrait d'aller chercher les personnes handicapées à leur domicile pour les conduire au centre de réinsertion. L'association a déjà récupéré 20 000 F. « A Bagnols, je veux surtout prendre contacts avec les gens, parler avec eux, faire savoir qu'on existe. Et si je peux récupérer ici 5 000 des

10 000 F qui manquent ici, ce sera bien ».

Six mois à Montpellier, six mois au Togo, qu'elle rejoindra au mois de janvier, Mana a trouvé sa voie. « C'est difficile pour les gens de voir une noire engagée. Ils se demandent quelles sont mes motivations ».

Alors, la jeune Togolaise explique. Elle expliquera jusqu'à ce soir, au centre culturel, où elle vend de superbes batiks et divers objets sculptés par les artisans locaux. Le Berlingo est au bout. •

Patrice ESPINASSE

► Les deux stages de danse et de percussions qui devaient avoir lieu hier et aujourd'hui ont dû être annulés, faute d'inscriptions suffisantes.

N.B. CCAST (Centre Chrétien d'Aide Sociale du Togo) est devenu CAST (Centre d'Action Sociale au Togo)